

EL HERALDO DE COSTA RICA

DIARIO DE LA MANANA



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MAREUIL-sur-AY (Francia)

CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orleans

De venta en todos los establecimientos de primer orden
 DEPÓSITO GENERAL,
"La Mascota"
 PAGES Y CAÑAS.

"La Violeta"

DROGUERIA Y FARMACIA

Frente al lado Sur del Mercado
 Teléfono 73 — Apartado 113

SUCURSAL

DE LA

JARDINERIA ARTISTICA

ANDERSON HERMANOS

(Frente a la antigua Iglesia de la Merced)

Este establecimiento es el 1º en Centro América

Abierto al público ofrece el más grande y variado surtido de plantas extranjeras. Trabajos de fantasía hechos artísticamente con flores artificiales. Exquisito gusto en objetos para regalos. Se reciben encargos para todo trabajo en flores, ya sea en arreglo de salón, de iglesia, etc., etc. Se hacen todos preparativos para la fabricación de las famosas CORONAS artificiales de Cycas de Japón que por su belleza y elegancia NO TIENEN RIVAL. Diariamente se exhiben novedades en FLORES y PLANTAS. Visítase este centro del arte y del buen gusto, y se verá allí la naturaleza con sus más bellas y raras manifestaciones.

LA BOTICA NUEVA

Con este nombre hemos abierto un establecimiento de Droguería y Farmacia en uno de los elegantes salones de la conocida casa Nitey nini Building de esta ciudad.

Allí encontrarán nuestros favorecedores cuanto deseen en materia de perfumería, accesorios de farmacia, drogas, productos químicos y medicinas de patente. De éstas últimas tenemos un gran surtido de procedencia francesa para las personas que estén en posibilidad de comprar como los exquisitamente preparados y de una pureza incomparable.

El despacho de formulas es cosa a que prestamos singular atención, pues además de que nuestro establecimiento está a-istido por un boticario hábil y experimentado por más de diez años de práctica en la mayor botica de Nicaragua, el despacho es vigilado por un portador en medicina.

Lo que más llama la atención en nuestra casa es la bazarera con que trabajamos, pues que emite el más satisfactorio resultado en todo sentido. Nuestra norma comercial es el adagio inglés que dice: HONESTY IS THE BEST POLICY.

Estamos pues a la disposición de pobres y ricos y a órdenes con que unos y otros nos favorezcan serán atendidas con mucho esmero.

Limaón, Diciembre de 1901.

Obregón & Cía.

Dr. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta:
 DE 11 A. M. a 2 P. M.

Los clientes que residen en la Nueva Batida de San José, Teléfono 226 de don Mariano Jiménez pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha batida.

RODOLFO ROMANI & COMPAÑERO

Almacén de abarrotes surtido completo. Precios equitativos.

SALUD Y VIGOR

MEJOR QUE RIQUEZAS.

HOMBRES DEBILES LEED ESTE AVISO.

Parce que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la substancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos.

Muchos hombres han muerto de enfermedades venéreas, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares, etc., por haber permitido a su vitalidad gastarse, exponiéndose así a ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cosas de nuestras medicinas, tomadas a tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir a los ataques de esas peligrosas enfermedades.

Muchos hombres han llegado lenta, pero seguramente, a un estado de demencia incurable a causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

SON ESTOS SUS SINTOMAS?

Predilección al cansancio, emisiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretejer ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son precursores de la epilepsia); penitencias, sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias a dormir ó dormir, sensación de embriaguez, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los miembros, sensación de tristeza y de salientes inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de un esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto de coito, pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los dientes, decaimiento de la sensibilidad, órganos calidos y débiles, dispepsia, etc., etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá a ser presa de alguna fatal enfermedad.

Nosotros solicitamos de todos los que sufren de alguno de los síntomas arriba enumerados, **QUE OBSERVEN BIEN ESTE AVISO**, comunicándose con nuestra Compaña de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.

Evitemos una relación completa de un caso. Anónimos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado a Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para gonorrea, estreñimiento, sífilis ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará cuidadosamente su caso (gratis), informará a Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de treinta días, en el que se efectuará una curación radical, se lo recomendará a Ud. su completa salud, y volverá Ud. a ser un hombre vigoroso. Si Ud. remite cinco pesos en billetes de su país ó giro postal como garantía de buena fé, le enviaremos seguidamente las medicinas requeridas por correo certificado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento a que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA DEL NORTE
 Vixent Bldg., Broadway & Duane St.,
 New York, E. U. de A.

Aviso

Por mutuo convenio hemos disuelto nuestra sociedad mercantil quedando del todo separado el socio Napoleón Sanchun, sociedad seguirá bajo la razón social R. F. Li & Cia. pero, el Sanchun, queda serado por completo de la casa.

Advertimos esto al Comercio y marchantes; pues en San Mateo nuestro Agente era el referido don Napoleón Sanchun que con nosotros firma

Puntarenas, 7 de Noviembre de 1901
 R. F. Li & Cia.
 NAPOLEON SANCHUN.



Aceite de Hígado de Bacalao

DOCTOR DUCOUX

Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga.

Los Médicos no vacilan en dar la preferencia, cuando se trata de curar las **ENFERMEDADES DE PECHO LAS ESCRÓFULAS, EL LINFATISMO LA ANEMIA, LA CLOROSIS, etc.,** al ACEITE de HIGADO de BACALAO del D^o DUCOUX, Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga, porque no tiene esta preparación ningún sabor desagradable y porque su composición lo hace sumamente tónico y fortificante.

Depósito general: 7, Boulevard Denain, en PARIS
 Se halla en todas las principales Farmacias y Droguerías del Universo.
 Desconfíese de las Falsificaciones e Imitaciones.

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prusia Rinann, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido a su pureza absoluta:

1888 ... 12,720,000 Botellas.
 1900 ... 28,009,350 "

"L'ACADÉMIE DE MÉDECINE de France" ha puesto el APOLLINARIS a la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

Guárdese bien de las Imitaciones.

Una Casa Central

con piezas amplias y bien ventiladas baño y un bonito jardín, se arrienda en buenas condiciones

Entenderse en la sucursal de la Jardinería Artística.

El mejor PURGANTE ES EL

POLVO DE ROGÉ

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

El Polvo de ROGÉ (POUDRE ROGÉ) autentico es sellado con un rotulo impreso en QUATRO COLORES



El mejor PURGANTE ES EL

Hay Purgante alguno que tenga sabor mas agradable

FABRICACION: CASA L. FRERE 19, calle Jacob, Paris

EL HERALDO de COSTA RICA

DIRECTOR,
AGUSTIN LUJANADMINISTRADOR:
BERNARDO MONTERO CH.

Condiciones:

Suscripción mensual.....	\$ 1.00
Número del día.....	0.05
Id. atrasado.....	0.10
Comunicados, columna.....	15.00
Gacetillas, línea.....	0.20

Administración

Calle 20 Norte, 150 varas al Norte del Telégrafo.

Bandera

Blanca

Al enarbolar triunfante nuestra bandera, que ha sido y seguirá siendo bandera de paz y de concordia entre unos y otros costarricenses, proponemos, sinceramente, que de ambas partes se requiera el arma, y que todos en un solo abrazo, nos lancemos á trabajar, como un solo hombre, por el engrandecimiento de la patria, porque no haya entre nosotros torpes desavenencias, ni rencores ni odios, que fomenten más bien la angustiada situación -delicadísima porque atraviesa el país.

En la presente campaña electoral no hemos aspirado á otra cosa. Nuestra bandera es nuestro símbolo. Ella significa orden y progreso, justicia y libertad. ¿Se puede aspirar á más? ¿Puede darse, en síntesis, programa de gobierno más completo? Estas y no otras son las bases de la verdadera República, que es á lo que anhelamos llegar todos los costarricenses.

Oponerse á esa labor, ir contra el deseo de la mayoría, sería considerado, en estos momentos, como obra antipatriótica.

Tengamos fé los unos en los otros. Costa Rica está ahora preparada para poner en práctica los principios netamente republicanos. Esperen los incrédulos, los pesimistas, que nuestro esfuerzo fructifique. Ellos serán los primeros en venir á engrosar nuestras filas una vez que la venda les quite la venda de los ojos.

Hombres prácticos, hombres ilustrados y de talento es lo que el país en estos instantes necesita. Ya muchos de ellos se encuentran bajo nuestra bandera. Vengan todos los que faltan. Ninguna lucha es tan hermosa como la lucha por el progreso y el bienestar.

El resultado de las elecciones es favorable á nues-

tros anhelos. En toda la República contamos con 528 electores esquivelistas, por 150 fernandistas, 93 civilistas y 15 que no se sabe á quién pertenecen.

Depongamos nuestras pasiones y abracémonos, que Costa Rica espera, en la era política que va á inaugurarse, el esfuerzo desinteresado de todos sus buenos hijos.

LOS SUCEOS

DE CARTAGO

En las primeras horas de la tarde de anteayer corrían por la ciudad gravísimos rumores acerca de haber ocurrido en las mesas electorales de Cartago acontecimientos muy lamentables.

No es nuestro propósito comentar lo ocurrido, pues sabido es que la pasión partidaria exalta los ánimos y da lugar, en todas partes, á excesos deplorables. Sólo tratamos de hacer una crónica desapasionada por informes recogidos en diferentes círculos.

ANTECEDENTES

Sabido es que en Cartago ocurrió una profunda división en el seno del partido nacional. La mayoría civilista se separó de ese partido y hasta llegó á formar un club aparte.

¿Cuáles eran los motivos de ese proceder político?

Si nos atenemos á la explicación que circuló en el público en una hoja suelta firmada por *civilistas netos*, los motivos fueron las censuras enderezadas por miembros del partido ex republicano al partido civil. Esto originó la ruptura de la transacción y el que aparecieran los botones rojos, lo cual despertó justa alarma en importantes elementos del partido nacional de esta ciudad.

En esta situación vivieron las elecciones, á pesar de que en la espléndida reunión celebrada por la Liga de Obreros se suavizaron en mucho las asperezas creadas. Vinieron, como decíamos, las elecciones y la mayoría de los elementos del partido civil, trabajaron por su cuenta. Como disponían del elemento oficial, el primer día de elecciones triunfaron, excepto en una mesa.

Esto originó probablemente la precipitada marcha del señor Presidente de la República á Cartago, quien, indudablemente, con su inmenso

prestigio, debió de apaciguar los ánimos.

El segundo día pasaron las cosas tranquilamente. Mas ese día apareció una hoja suelta, firmada por don Manuel de J. Jiménez y titulada *Albricias*.

LO OCURRIDO ANTEAYER

Los datos que se poseen son muy escasos.

Dice *La República* que la policía recogía las hojas sueltas tituladas *Albricias*.

En las primeras horas de la tarde de ayer circulaban infinitos rumores, todos muy graves.

Se decía que había habido muertos.

Felizmente la imaginación popular exageraba.

Según una versión, los elementos exaltados asaltaron tres mesas; según otra cinco y se agregaba que armados de revólveres y puñales. Esta última circunstancia está completamente destituida de verdad.

Se agrega también que los asaltantes se llevaron los libros ó registros de las votaciones.

El señor Ministro de Gobernación, don Ricardo Pacheco, se dirigió en tren expreso á Cartago como á las cuatro de la tarde, regresando por la noche.

Corrió como muy válida la voz de que la caballería había salido para Cartago, noticia completamente destituida de veracidad.

Los sucesos de Cartago, si lamentables, son un resultado natural de la efervescencia de pasiones políticas en momentos de una noche electoral.

LA GUERRA

SUR AFRICANA

The Times, de Londres, publica una carta de un señor Methuen acerca de la situación militar y política de Inglaterra.

Dice la carta:

"El peligro á que nos expone la continuación de la guerra es el extenuarnos en el terreno militar, en el político y en el financiero. Estoy convencido de que no hay inglés de sentido común que ponga en duda este peligro y que muchos no quieren afrontarlo.

"Nuestra posición militar en el Africa del Sur es peor ahora que hace un año, y se hace más peligrosa cada semana que pasa. Los Ministros lo niegan, pero ya se sabe que la determinación más prudente, en nueve casos de diez, es no creer una cosa hasta que haya sido oficialmente negada. En cuanto ven-

ga la negación oficial ya la cosa se puede tener seguramente por cierta.

"Nuestra ocupación del territorio hostil no puede ser más precaria. Nuestro ejército es reducido en número, y su fuerza, tanto física y moral, no tiene la eficacia suficiente. La cuarta parte, por lo menos, de su contingente es completamente inútil, y probablemente la mitad es incapaz de una acción enérgica y activa. La tercera parte del ejército debía repatriarse y ser sustituida por igual número de soldados de veras. El Gobierno está bien convencido de esto, pero como no tiene refuerzos que enviar, no tiene más remedio que aguantarse y dejar correr las cosas.

"Por otra parte, los boers que combaten aumentan en vez de disminuir. Dicen que tienen ahora 25,000 hombres en el campo, y este número crece de día en día. Ya sabemos que las cifras con que nos regala todas las semanas el parte oficial no representan la verdadera disminución del ejército boers, por que incluyendo como prisioneros un gran número de gente pacífica. Si, pues, no hemos podido subyugar las dos Repúblicas, en dos años, es posible que vayamos á lograrlo con nuestro ejército cada vez más debilitado, y habiéndose extendido el campo de operaciones con la enorme área de todo el territorio del Cabo?

"Es no menos evidente que la continuación de la guerra nos ha de traer la debilidad y extenuación en el terreno político. No creo sea inexacto decir que vamos perdiendo rápidamente nuestro lugar preeminente entre las grandes potencias. Los Estados Unidos y las principales naciones de Europa hacen ya sus arreglos y combinaciones sin importarnos un bledo nuestros intereses y á ciencia cierta de que no podemos hacer nada. Pues bien; si somos débiles ahora, ¿cuál no será nuestra debilidad dentro de un año, cuando hayamos aumentado nuestra deuda en otros 70 millones de libras esterlinas (2,500 millones de pesetas) y tengamos 30,000 bajas más en nuestro ejército? ¿Cuál será nuestra debilidad cuando al fin de la guerra se vea reducido todavía más nuestro contingente armado por el licenciamiento de 100,000 hombres, cuyo plazo de enganche habrá cumplido? ¿Es prudente cerrar los ojos á los conflictos de China, de Kabul y del Golfo Pérsico, ó no tener en cuenta que á cualquiera oposición que ahora encontremos nos tendríamos que rendir del modo más desairado?

"Es cierto que estamos preparados para resistir una crisis financiera, pero esto es una cuestión muy complicada y delicada, y aunque nuestro crédito nacional sea lo suficientemente sólido para resistir dos y aun

cuatro años de guerra, no es menos cierto que va mostrando señales de fatiga. Para los ciudadanos ingleses la carga de la guerra va siendo más pesada cada día, porque á todos los negocios afecta ya muy rudamente, excepto á los navieros y á los contratistas del ejército. Las guerras actuales son incomparablemente más costosas que las antiguas. Gastamos más ahora en un año contra los boers que en toda la campaña contra Crimea, y el ejército que hemos enviado á Africa es tres veces más numeroso que el mayor que hasta estos tiempos había salido de nuestras islas.

"Es, pues, claro y evidente que no podemos resistir el actual sacrificio por mucho más tiempo.

"El negociar no será tan heroico como el pelear, pero es más humano y puede ser más útil. Hemos ensayado la violencia, y cada expediente de fuerza ha fracasado más ruidosamente que su predecesor. Ensayemos lo que dicta el sentido común. Es ya tiempo de que cese esa loca tragedia del Africa del Sur."

Chile en Centro-América

Inicio mi colaboración en "La Tarde" con ligeras notas sobre los sentimientos de Centro América acerca de Chile; información que me es muy grata, pues he presenciado el prestigio de esta nación en aquellos países: pueblo vigoroso y progresista, allá se le admira y se le vé como una meta.

No son solamente sus asuntos internacionales los que mueven la atención, sino sus diferentes fases de adelanto y superioridad, q' exhiben grande y fuerte á la República chilena.

Voy á tratar hoy de esta preponderancia, de este prestigio en el sentido de la educación pública, ya que la escuela y el colegio son dos baluartes del Estado.

A Chile se le considera en Centro América como el porta-estandarte en la evolución científica de la enseñanza; sus métodos, sus textos, su organización, son estudiados asiduamente, para hacerlos regir allá en los planteles oficiales; las revistas pedagógicas reproducen cuanto aquí se escribe de selecto en dicha materia y encañecen su estudio á los institutores, alumnos y maestros. Y no considerando suficiente el recibir de lejos tan benéfica influencia, los gobiernos centroamericanos envían jóvenes inteligentes á los institutos de Santiago, para que tomen en la pro-

pia fuente las prescripciones de la pedagogía moderna y vayan á su patria á sembrar la buena semilla. Chile, al proporcionar becas y abrir sus planteles á la juventud estudiosa, procede con alta generosidad y gran juicio. Porque ese grupo de escogidos estudiantes no sólo aprende lo que corresponde á los programas de la carrera profesional que siguen, sino que por la observación íntima de lo que es en sí este país—ya pueden en donde quiera rectificar errores de concepto que respecto de Chile se tuvieran ó pudieran formarse al influjo de enemigas corrientes.

Quiero hacer una referencia especial.

Hoy posee Costa Rica un grupo de distinguidos profesores, educados en los colegios chilenos; el fruto de las enseñanzas que á su patria llevaron, acaba de verlo el autor de estas líneas, tanto en el Liceo de Humanidades, dirigido por el profesor chileno señor Salinas, como en el Colegio Superior de Señoritas donde á causa de una honrosa distinción del Gobierno costarricense, tuve la satisfacción de ser colega de Brenes Mesén y de sus laboriosos compañeros.

El Inspector General de Instrucción Pública de Costa Rica, señor don Miguel Obregón, tiene el propósito de formar en la Biblioteca escolar una sección especial de obras pedagógicas de Chile, para lo cual tiene ya una base, objeto de estudio en el cuerpo docente.

Considero de grande importancia para el pueblo chileno, para su satisfacción nacional—si se admite la frase, este predominio suyo en el movimiento pedagógico de países que están evolucionando hacia su perfección y que buscan en la enseñanza el más seguro punto de apoyo para alzar el vuelo. Y creo que Centro América ha venido á buena parte para llevar á sus dominios gérmenes seguros de prosperidad: las tendencias y el espíritu de un pueblo que marcha adelante.

ISAIAS GAMBOA.

Santiago, Nbre. 9 de 1901.

ACTUALIDADES

UNA DESGRACIA.—Como á las siete y media de la noche de anteayer ocurrió una lamentable desgracia frente al Asilo Chapuí.

Napoleón Montero, conductor del tranvía, cayó bajo las

ruedas de éste, siendo muerto instantáneamente.

Montero tomó el tranvía frente á don Enrique Roig y al llegar poco antes del lugar indicado, se puso á arreglar la luz de la parte delantera del carro. En esta operación se rompió una correa y faltándole el equilibrio, cayó debajo de las ruedas.

El vehículo le pasó por la cintura causándole una muerte instantánea.

El carro se volcó y el infeliz Montero estuvo debajo como cosa de veinte minutos, pues fué difícil y larga la operación de sacarlo.

Un detalle trágico: la novia de Napoleón Montero lo vió caer bajo las ruedas.

El motorista del carro se llama Napoleón Vega.

El cadáver de Montero fué enterrado ayer á las 9 a. m. Sus amigos llevaron en hombros el ataúd hasta la calle del Cementerio.

Que descanse en paz.

LO QUE SEA.—Anteayer circulaba la especie de que habría notables cambios en las autoridades políticas de Cartago.

EL BOTON Y LA BANDE RA.—Anteayer en el Club Nacionalista muchos miembros de este partido que habían pertenecido al republicano ostentaban en la solapa los colores de la bandera nacional junto con el botón blanco.

La ocurrencia encontró simpática acogida, pues así se demostraba que no por pertenecer al partido de la fusión se tenía en menos veneración la bandera nacional.

REUNION FERNANDISTA.—Entre los elementos del partido ex-republicano se hablaba anteayer de celebrar una reunión particular con fines que ignoramos.

MOVIMIENTO DE LOS CLUBS.—Anteayer se notaba gran animación en los Clubs esquivelista y fernandista. La animación era ocasionada por las noticias que se recibían de los diferentes puntos de la república sobre el resultado de las votaciones.

La policía, como á las nueve y media de la noche, trataba de dispersar los grupos formados frente al Club fernandista.

Una comisión de Santo Domingo había llegado á ese Club.

HERIDO.—En Carrillos, distrito perteneciente á San Pedro de Alajuela, fue herido el primer día de elecciones Manuel Gamboa, de dos balazos.

Se decía que las heridas fueron graves.

Se ignora quien sea el hechor.

EN BERLIN

falleció, cuando ya preparaba su viaje de regreso á esta su segunda patria, el estimado Doctor don Maximiliano Bansen. Enviamos desde aquí nuestro pésame á la familia del querido é inolvidable Doctor.

TELEGRAMA

Hemos recibido de nuestro corresponsal en Alajuela, el siguiente: "En la revista de policiales, Clodomiro Naré se hirió gravemente en el vientre. El hecho fué casual."

EL HERALDO dejó de visitar á sus lectores anteayer y ayer, porque la mayor parte de los tipógrafos y empleados del diario, se encontraban interesados en las elecciones.

Reanudamos, pues, nuestras tareas, después de haber asistido á casi todos los comicios de esta provincia.

Ojalá que pronto se olviden los rencores que después de una lucha electoral siempre quedan.

AL ENTRAR "El Heraldo" en prensa uno de los cronistas nos trajo los siguientes datos, que son el verdadero resultado de las elecciones.

ELECTORES

	N	F	C
San José	204	39	0
Alajuela	132	63	0
Cartago	90	12	15
Heredia	60	29	0
Guanacaste	3	0	72
Punta Arenas.....	33	0	0
Limón.....	27	0	0
Total.....	549	153	87

CABLES

ALEMANIA

Pretensiones con Venezuela.—Actitud de Estados Unidos.

NORFOLK, VIRGINIA, 16.—Un oficial del crucero Vineta expresó del siguiente modo esta tarde.

"Alemania se posesionará á la fuerza de una estación carbonera en Venezuela, si el Gobierno de dicha república no liquida con prontitud la deuda de cien millones de marcos que nos debe. Espero que el asunto se arregle amigablemente.

"La doctrina de Monroe no causará entre nuestro país y el suyo ninguna dificultad.

"El martes echaremos á la vela con rumbo á la Habana; allá esperaremos la llegada de otros de nuestros buques para pasar en seguida á la costa de Colombia"

Cuando el crucero americano Prairie elevó anclas esta tarde y partió con dirección á Newport News, donde se encontraba el Vineta, comenzó á circular el rumor de que va á seguir al crucero alemán.

WASHINGTON, 16.—Niega enfáticamente el Secretario de la Armada Long, que los Estados Unidos están concentrando una gran flota en el Caribe con el fin de hacer una contra demostración á la que prepara Alemania en esas aguas. No es intención del gobierno americano intervenir en la controversia pendiente entre Alemania y Venezuela, motivado por los reclamos de aquel país, siempre que se abstenga de la ocupación permanente del territorio de la República.

La misma política se observará con respecto cualquier reclamo que tenga Alemania con los otros países de Centro y Sur América.

Las promesas hechas por el embajador alemán á Mr. Hay de que el gobierno imperial, no se

apoderará de territorio americano, se han aceptado por lo que valgan.

Alemania se compromete á participar al presidente los pasos que piensa dar para obligar el pago de los reclamos de los súbditos alemanes contra Venezuela.

La concentración de navíos americanos en el mar Caribe en los meses del invierno obedece á planes formulados por el Secretario de la Armada antes de tener aviso de la intención de Alemania de obligar el pago de los reclamos de sus súbditos.

MEJICO

La doctrina de Díaz en el Congreso Pan Americano.

CIUDAD DE MEJICO.—En la sesión de hoy de la conferencia Pan americana, Buchanan, Delegado de Estados Unidos, leyó la memoria de Duarte Pereira y propuso que por respecto á su memoria, quede vacante la primera Vice-presidencia del Congreso.

Se adoptó esta moción unánimemente. Se presentaron enmendadas tres cláusulas del proyecto de ferrocarril intercontinental. La más importante es la que se refiere á la neutralidad, la cual quedó totalmente suprimida, recomendándose únicamente que la carga de tránsito pase sin pagar impuesto por el territorio de las diversas repúblicas, se discutirá el miércoles. El Delegado de Haití, propuso que la doctrina Díaz sea adoptada por las naciones representadas en la conferencia, es decir, que las repúblicas americanas deben obligarse á respetar la integridad territorial unas á otras.

Siguióse la discusión del proyecto del Banco Pan Americano; Matte, de Chile, sostuvo que debía darle subvención por todos los Gobiernos. Casanus, de Méjico, y Secretario de la conferencia, rebatió argumentos de Matte, agregando que por ahora el Banco Pan Americano es una quimera.

La proposición Matte se discutirá el miércoles.

FRANCIA.

Viaje por tierra de París á Estados Unidos.

PARIS, 16.—El explorador de Windt ha completado los preparativos para su propuesto viaje desde esta ciudad á Nueva York, por tierra. El 19 del presente saldrá lo expedición hacia Siberia. El Gobierno ruso le está prestando auxilio.

Se ha teleografiado orden á todos los remotos caseríos de tener listos rengíferos suficientes para tirar los trineos del explorador.

FILIPINAS

Nuevos levantamientos

PEKIN, 18.—Se ha recibido en ésta una carta particular de un general americano que se encuentra de servicio en Filipinas y cuya posición dá mucho peso á sus palabras; dice que los informes recibidos de los agentes secretos americanos en todas las provincias de la isla de Luzón, demuestran que el espíritu de rebelión ha revivido de una manera notable. El ejército americano espera un levantamiento general; se están adoptando enérgicas medidas para sofocarlo. La ciudad de Manila es el centro de la conspiración. Con el objeto de demostrar la potencia americana, el General Chaffee ha expedido orden de hacer frecuentes paradas de la tropa americana para guarnecer las varias ciudades de la isla.

Se ha perfeccionado un plan para reconcentrar á las mujeres y niños en los edificios públicos, en caso de un levantamiento, pues se teme una carnicería general.

ITALIA

El Papa protestó contra la ley de divorcio.

ROMA, 18.—En el consistorio efectuado esta mañana el Papa denunció con palabras enérgicas las propuestas leyes de divorcio italianas. Aseguró que los italianos no permitirían la introducción al país de semejante mal.

VENEZUELA

Las aduanas en peligro.

WASHINGTON, 16.—Por 72 votos á 6 el senado americano ratificó esta tarde el tratado Hay Pauncefote. Con excepción del discurso del senador Teller, hubo poca oposición á la ratificación.

DEL PRINCIPIO AL FIN.—Las siguientes son palabras suscritas por el Dr. Isidro Urteche facultativo de Rivas:

"Desde que comencé á ejercer mi profesión he usado constantemente la "Emulsión de Scott," obteniendo siempre los mejores resultados, con especialidad en los niños.

Me complazco en reconocerlo como un restaurativo admirable."

LA VIOLETA

Medicinas frescas y puras.—Refrescos Medicinas de patente de todas partes

AL SIGLO NUEVO
ALMACEN DE NOVEDADES
Calle y Avenida Central

A HERRERO Y Co.

Esta casa, la novedad hoy en Costa Rica, la más surtida, renovación variada y constante, atendiendo á la próxima milad de las fiestas y á la crisis porque atraviesa el país, ha hecho en estos días una **GRAN REBAJA DE PRECIOS.**

¡ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS!

ESPECIALIDAD EN SEDERIA.

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China. Lanas, gases de fantasía, sombreros bellamente adornados última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc.

PARA CABALLEROS Y ARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores cuellos puñs y sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc., etc.

Importación directa

Nuestro lema es

Renovación mensual

lo bueno y lo barato.

NICHOS EN EL PANTEON DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

El poder que había conferido al señor Julián Alfaro para la venta de nichos, lo he trasladado al señor Nicolás Orozco, con quien en lo sucesivo deberán entenderse las personas que los deseen.

VICENTE DAVANZO.

PROSA

El bello libro de Ernesto Martín, con prólogo de Máximo Sot Hall, en nítida edición hecha en tipos Elzevir, se vende á cincuenta centavos el ejemplar en la administración de "El Herald de Costa Rica" y en la administración de "La Prensa Libre".

Contiene el volumen: PARA ELLA — ARTURO PINTO — AZAHARES — UN CASO — NOTAS DE VIAJE — FLOSA — REALIDADES — ADOLFO GARCÍA — LUZ Y SOMBRA — UN NUEVO LIBRO — ROBERTO MENDOZA — PEQUEÑECTS — PRO PATRIA — PROSA — REVOLTILO — EL TRIUNFO DE UN POETA

W. Steinvorth y Hno

Tienen el más completo surtido de

Céneros y Abarrotes

Ventas exclusivas á los comerciantes á precio barato

en condiciones liberales.

ACÁBASE CON LOS DOLORES DE DIENTES!
 HACIENDO USO DEL
Elizir, Polvos y Pasta Dentífricos
 DE LOS
RR. PP. BENEDICTINOS
 de la Abadía de SOULAC (Gironde)
 Dom MAGUELONNE (Prior)

EL MEJOR CURATIVO
 Y EL
 ÚNICO PRESERVATIVO
 DE LAS
 Afecciones Dentarias

INVENTADO en el AÑO
1373
 POR EL
 Prior Pierre BOURSAUD

EXTRACTO DE LA NOTICIA:
 La fórmula de PIERRE BOURSAUD y sus procedimientos primitivos están escrupulosamente respetados. Este Elizir, como todos los que se preparan en el monasterio de Soulac, tiene propiedades probadas. Previene el caries de los dientes que blanquea y fortifica. Facilita la salida de las encías, las inflamaciones y hace desaparecer toda la fúndula. Purifica el aliento y sana la boca, dando una frescura deliciosa y duradera. Previene y cura los dolores de garganta, las resacas, las inflamaciones, las aftas y las irritaciones de toda especie. En una palabra, el uso diario del Elizir de los RR. PP. Benedictinos asegura la salud perpetua de la Boca y de la Garganta. Como se puede ver, el específico, cinco veces superior, de nuestros Herreros. Padres, que tiene para de común con los productos únicamente conocidos en el comercio; se distingue de ellos por sus virtudes preventivas, como por su acción curativa, energica, rápida y cierta.

AGENTE GENERAL: SEGUIN, BORDEAUX
 Depósito en Costa Rica: Botica de la Violeta del Dr. P. J. VALVERDE
 y en todas las Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

CÁPSULAS DE
Quinina de Pelletier
 ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE Y PASTA
 de Sávia de Pino Marítimo
 de LAGASSE,
 Farmacéutico en Burdeos

Los únicos preparados con la SAVIA de PINO obtenida por inyección de los troncos de Arcachon. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza.

En las principales Farmacias.

VINO DE SANGRE
 de P. Baudry

Contiene en disolución los glóbulos de sangre en estado natural. Se recomienda á los Anémicos, á los Debilitados y á cuantos tienen la Sangre empobrecida por los años ó la enfermedad.

8, rue Vivienne, PARIS
 y en las principales Farmacias.

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cúbeba y las Inyecciones. Curales flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

HIERRO LERAS

Fosfato de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan. — Depósito, 8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias.

NUEVOS PERFUMES
 DE RIGAUD y Cia

Proveedores de la Real Casa de España
 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

IRIS BLANCO
 GRACIOSA
 LILAS DE PERSIA
 CEFIRO ORIENTAL
 ASCANIO
 BOUQUET ROYAL
 LUCRECIA
 LUIS XV
 ROSINA
 VIOLETA BLANCA

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

Grandes Ganancias Para Los Agentes

Vendiendo nuestras acreditadas Lámparas. Son más brillantes que la electricidad, más baratas que el Petróleo. Miles de testimonios de gente que las ha usado por dos años. Tienen los últimos adelantos. Son permitidas por las Compañías de Seguros Contra Incendios. Es la fábrica más grande en este ramo en los Estados Unidos. Cuarenta y tres estilos para adentro y fuera de la casa. Tenemos lámparas de presión de aire y presión de gravedad. Los precios más bajos. Se venden al menudeo en los Estados Unidos de \$4.00 oro americano para arriba. Una lámpara como muestra, á mitad de precio. Se dará la agencia dentro de cincuenta comarcas á individuos ó comerciantes. Sonos también traductores en grande escala en mantelitas. Catálogos ilustrados se envían gratis.

STANDARD GAS LAMP CO.
 118-120 Michigan Street, Chicago, U.S.A.

NEURALGIAS

Jaquecas, Colicuras, Dolores de estómago y todos los dolores nerviosos de origen del sistema nervioso.

PILDORAS ANTINEURALGICAS
 del Doctor C. CHIFFEY
 Paris, Farmacia HUBERT, 23, rue de la Harpe.
 Ventas en Costa Rica: Dr. P. VALVERDE

AVISO MUY IMPORTANTE

Teniendo muy en cuenta los intereses de nuestros clientes y para facilitarles el reconocer á primera vista sus LEGÍTIMOS productos

El Sr. Legrand, Propietario de la **PERFUMERIA ORIZA**, de Paris

tiene el honor de prevenir su clientela al por mayor y al detalle que á partir del 1° de Enero de 1896, serán puestas á la venta sus principales especialidades:

l'Oriza-Oil, l'Ess-Oriza et l'Oriza-Powder

MODIFICADAS en su aspecto exterior y en su forma, con el objeto de impedir las innumerables y detestables falsificaciones de sus tan conocidos productos.

Trabajos de Imprenta

LOS MEJORES
 Los más bellos... Los más baratos

Con de mejor impresión los hace la

Gran Imprenta de Vapor

Situada en los Nos. 317 á 331 de la Calle 20 Norte
 150 varas al Norte de la Oficina Telegráfica.

Ninguna **ANEMIA** resiste á LA **HEMOGLOBINA** DE V. DESCHIENS

VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

TABLA CEPILLADA

á 0,07 y á 0,09 céntimos; pulgada. En el depósito de José María Bouilla A. á espalda del Edificio municipal.

Gran rebaja de precios!!
 Gran surtido!!

ORIZA-POWDER
 Flor de Arroz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

PERFUMERIA ORIZA
 de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado **ORIZA-OIL**
 11, Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

ANEMIA - DEBILIDAD - CONVALESCENCIA
FIEBRE DE LOS PAISES CALIDOS - DIARREA CRÓNICA
AFECCIONES DEL CORAZON - TISIS Á SU PRINCIPIO
 se curan radicalmente con

ELIXIR KOLA-MONAVON
 y el VINO de **KOLA-MONAVON**

Tónico reconstituyente. Regularizador de la Circulación de la sangre. Antidiarrético. Estimulante poderoso. Indispensable á los Ancianos debilitados, á los Convalecientes, á las Personas cansadas por el trabajo. SOBERANO contra las Fiebres y las Diarreas de los países cálidos.

EUPEPTICO MONAVON el más poderoso DIGESTIVO conocido
 DEPÓSITO GENERAL: MONAVON, F^o de 1^a clase, en LYON (Francia).

Y EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

GRAN IMPRENTA DE VAPOR

"APERITA"
 LA MEJOR AGUA APERITIVA NATURAL

Embotellada en los Manantiales, Buda Pest, Hungria.

"No conocemos NINGUN Agua Aperitiva Natural más fuerte ó más favorablemente constituida.

L. Lieberman { Consejero Real, Doctor en Medicina, Profesor de Química y Director del Real Instituto Húngaro Químico de Estado (Ministerio de Agricultura), Buda Pest.

APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

Unión Extractiva:
 THE APOLLINARIS CO., Ltd., 4, St. Andrew Place, Oxford Street, Londres, W.

Se vende en todas las Droguerías y Depósitos de Aguas Minerales.